

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTA.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

Plaza de Toros

Comifonemas

4'25 tarde.

Drin...Dririrín: ¿Central?—Comunicación con el señor Director de LA ALMUDAINA.—¡Bueno! gracias, mandar.—Soy yo, señor Director. ¿Qué hay? pues mucho calor; en la sombra media entrada, en el sol unos cuantos centenares de *morenas* que levantan ciclón con el movimiento de sus abanicos. ¡Olé ya! Dispense V., es que han entrado en varios palcos unas *gachés* como unos soles. ¡Calle! Don Pablo Serra con levita y *toó* penetra en el palco presidencial. Esto va á empezar. Ya están ahí las cuadrillas. Hasta luego; y ya le iré diciendo por teléfono lo que vaya ocurriendo.

5'4 tarde.

¿Que qué ha ocurrido en la lidia del primer toro? Pues al preguntarle como se llamaba ha dicho *miu*, que en su lengua quiere decir *Caballero*. Es colmenareño y de la antigua casa de Aleas, retinto y bien armado.

Sin codicia y obligado, se acerca á los caballeros que no le pican ni ná; deja nada más que herido un caballo.

El *Comerciante* le pone dos medios pares, malitos ambos á dos y *Guitarra* uno á la media vuelta.

Gavira, que viste grana y oro, después de brindar por el público de Palma y por la memoria del *Espartero* ¡olé que sí! se dirige al *Caballero* que está huido y hecho un *buey* y le pasa con dos naturales y dos con la derecha, pincha en hueso, otra media estocada, dos á media vuelta y termina el puntillero á la primera.

*

5'28 tarde.

¿Quiere V. saber quien era *Papeletero*? Pues otro novillo retinto oscuro; sale pegando, toma una vara del *Zurrito* regular y otra mala, y con dos más ídem del *Moreno*, pasa al segundo *tercio*. Entre ambos *González* (*Recarcao* y *Chiquitín*) clavan tres pares: uno bueno, uno regular y otro malo.

El *Bebé*, tras el brindis de rúbrica, va á su *sinónimo* y después de multitud de pases, muchos de ellos sin clasificación en taumaquia, suelta tres pinchazos que rinden al novillo.

No podemos juzgar al *Bebé*, pues el torito era tuerto y no ha podido hacer nada; veremos más tarde.

*

5'45 tarde.

El tercero ha sido *Juquito*, colorado, ojo de perdis, bien armado, voluntarioso. Se ha arrimado seis veces á los *piqueros*, derribando en todas ellas. *Gavira* á los quites; dos *aleluyas* para el arrastre.

Guitarra coje los palos y deja medio par malo.

Mancheguito pasa una vez sin clavar, repite y deja un par *ni fu ni fá*. *Guitarra* un par á la media vuelta y *Gavira*, armado de espada y muleta, recibe al toro con uno natural, tres con la derecha y uno por lo alto; y se tira á volapié, que hace doblar al toro.

*

6'10 tarde.

Baratero, número 2, ha sido bravo, fuera de suerte ha asesinado un *jaco*; voluntarioso ha recibido seis *puyas* á cambio de tres caídas y un *penco* arrastrado.

Gonzalez cumple con un par, *Jeromo* con uno desigual, Pepito *González* con otro par y al saltar la barrera se *despista* el toro tras él.

El *Bebé*, algo movido, pasa al toro con dos naturales, tres con la derecha y uno ayudado; y se tira á volapié desde el kilómetro 2 carretera de Manacor, resultando una estocada tendida. El Presidente ¡olé, los generosos! le concede la oreja (del toro). Palmas y cigarros.

*

6'30 tarde.

Regatero, número 1, colorado, buena estampa y bien armado, seis malas varas por dos caídas.

A petición del público cojen los palos los maestros.

Gavira que ha estado trabajador pone medio par y al salir de la suerte ha vaciado con la banderilla el ojo derecho al toro.

Bebé clava otro medio par. El *Comerciante*, uno regular. *Gavira*, teniéndose las que haber con un toro ciego, dá varios pases con la derecha y después de tres medias estocadas, lo descabella á pulso, á la primera.

*

6'50 tarde.

Retinto aldinegro, bien armado y más bravo que sus hermanos, es el último de la tarde; es también el más martirizado por los *mambises*. Estos, que en toda la tarde no han puesto una sola puya, se entretienen picando hasta en las orejas del toro. Quedan dos *potros* en el ruedo.

González y *Jeromo*: entre los dos un par y dos medios.

Bebé, tras una faena lucidita, deja una estocada baja y atravesada, acabando el puntillero á la segunda.

Resumen: La corrida tal como la anunciaron: *mieta* de buena y regular.

Hasta otra, señor Director.

EL CEÑIDO.

NOTICIAS

De las islas:

Pollensa

Con sumo disgusto me veo en el caso de tener que dar cuenta á los lectores de su importante periódico, de un atentado tan cobarde como brutal, del cual ha sido objeto nuestro particular amigo don Antonio Albis Aloy.

En la calle del Temple, casi frente al portal de la iglesia, fué derribado por un tremendo golpe de piedra, cuya herida es de consideración, según la han calificado los médicos.

A nuestro amigo le encontraron, sin sentido, sobre un gran charco de sangre.

Al protestar con toda energía, de lo salvaje del hecho no podemos menos de escitar el celo de las autoridades para el descubrimiento de los autores del crimen, en lo cual están interesados la justicia y el buen nombre de morigerado y culto que goza este pueblo, concepto general que debe procurarse no se pierda, por las barbaridades que pueden cometer unos pocos. — C.

22 de Agosto de 1897.

De la capital:

Ayer noche, á las once, pasó á mejor vida, el que fué nuestro respetable amigo, señor Don Jerónimo Morell y Orlandis, consejero de esta Sucursal del Banco de España é individuo de la junta del Fomento Agrícola de Mallorca.

Era el señor Morell caballero intachable, de carácter franco y servicial, de los más puros sentimientos cristianos, incapaz de mentira ni de dolo. Conocerle y dejarle de apreciar profundamente, era imposible; y así es que su muerte ha sido en extremo sentida en Palma.

El señor Morell, que recibió los Santos Sacramentos, murió como había vivido: humilde de corazón, resignado y lleno de confianza en Dios.

Sepa la apreciable familia del finado que tomamos una parte muy viva en esta desgracia y que nos ha sorprendido dolorosamente y muy de veras la muerte de un hombre verdaderamente justo y que no deja enemigos ni injusticias en la tierra.

Esta tarde á las cinco se rezará en la casa mortuoria el Santísimo rosario y á las cinco y media será conducido á su última morada.

Nos participan de Lluchmayor que el sábado falleció en aquella villa nuestro amigo Don Juan Verdura, después de larga y penosa enfermedad.

Enviamos á la familia del finado nuestro más sentido pésame.

Bastante numerosa fué la concurrencia que asistió anoche en el paseo del Borne, donde como de costumbre la música del regional núm. 1, tocó varias piezas de su escogido repertorio.

Anteanoche salió de nuestro puerto el vapor *Cataluña*, con rumbo á Cetta con escala en Soller.

La guardia municipal encerró ayer en el depósito de Capuchinos á un individuo que, en completo estado de embriaguez, estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

Según telegrama recibido por la empresa de vapores la Isleña Marítima, el vapor *Lulio* ha llegado al puerto de Sóller á las cinco y cuarto de esta mañana sin novedad á bordo.

La suscripción nacional abierta en este Gobierno de provincia á favor de los Huérfanos de las guerras de Cuba y Filipinas, ascendía el sábado á 1.196'35 pesetas.

Esta mañana se ha desencadenado sobre esta ciudad una pequeña tormenta que ha durado cerca de media hora, cayendo un fuerte chaparrón, que ha dejado las calles intransitables á causa de la gran cantidad de polvo que las cubría, y que se ha convertido como es consiguiente en barro.

A pesar de su poca duración ha contribuido sin embargo á que refrescara algo la temperatura.

Ayer por la mañana se hendijo en la iglesia del caserío del Terreno una preciosa imagen del patriarca San José.

Fueron los padrinos los hemosos niños Fernando Iglesias y Catalina Tomás.

Concluida la ceremonia se cantó un solemne Te-Deum de gracias, en el que tomaron parte varios aficionados de esta capital que veranean en dicho caserío.

Dignas de aplauso son las mejoras introducidas desde algun tiempo á esta parte en el expresado templo, debidos á la constancia del Vicario encargado del culto del mismo, por lo que le enviamos nuestra felicitación, como también á los vecinos del indicado caserío.

Anoche fueron encerrados en el depósito de Capuchinos, dos individuos que estaban promoviendo un fuerte escándalo en la vía pública.

El precio medio obtenido por el trigo en esta provincia durante el mes de Julio último fué de 31'95 pesetas; el de la cebada de 17'22 pesetas, y el de maíz, de 23 pesetas.

El precio máximo del trigo fué de 37'50 pesetas, alcanzado en Inca y el de minimum de 25'50 en Manacor; el precio mayor de la cebada fué de 28 pesetas en Inca y el menor de 14'10 pesetas en Manacor. El precio mayor del maíz fué de 24 pesetas en Palma y el menor de 22 pesetas en Inca.

Concurridísima se vió la fiesta cívico-religiosa celebrada ayer en el caserío del *Plá de San Jordi*.

Por la mañana se celebraron los oficios divinos.

Por la tarde se celebraron carreras de hombres y caballos y por la noche hubo baile de boleros al estilo del país.

Ayer por la mañana al pasar por la plaza del Mercado uno de los carros encargados del riego de las calles, resbaló la caballería que de él tiraba, cayéndose al fondo de una zanja que hay abierta para el arreglo de una acequia.

Después de grandes trabajos se logró sacar con unas cuerdas al animal, continuando después su camino.

El público que llegó á reunirse en aquel sitio fué numeroso, notándose empero, la ausencia de la guardia municipal.

La guardia municipal encerró anteanoche en el depósito de capuchinos á varios individuos que promovían escándalo en la vía pública.

Desde Manacor

Las ferias y fiestas.—Nuevo local.—Un museo.—La iglesia parroquial.—La verbena de San Roque.

Desde ayer me encuentro en esta villa y cumpliendo gustoso el encargo que me hizo el señor director de LA ALMUDAINA, visité el local destinado á la Exposición Balear Agrícola y Pecuaria que debe celebrarse del 18 al 30 del próximo mes de Septiembre y al mismo tiempo para enterarme de los festejos preparados por la respectiva comisión.

Gracias á la amabilidad del señor

Alcalde, pudo recorrer todo el ex-convento y admirar las galerías y demás dependencias, donde gran número de obreros están ocupados en el arreglo del local.

Este reúne muy buenas condiciones para el objeto á que se le destina, pudiendo decirse que sería casi imposible habilitar con mayor ventaja cualquier otro local. En el patio del claustro se está arreglando un hermoso jardín, que será de gran efecto, donde se celebrará el concurso de bandas.

Para la exposición pecuaria ha habilitado en vez del antiguo cuartel de Dragones, un jardín contiguo al ex-convento, con el que comunica, en donde han empezado á construirse espaciosos cobertizos.

Mientras visitábamos el local de la exposición vimos comparecer un grupo numeroso de gente, destacándose entre el unos veinte muchachos con disfraz de indio que, al son de una murga, iban saltando y bailando alrededor de un poste, sostenido por otro de la *troupe*. Preguntado acerca de lo original del espectáculo al señor Alcalde, nos manifestó que era uno de los números del programa de la fiesta que los Hermanos terciarios de San Francisco, dedican todos los años á San Roque.

Las ferias comenzarán el día 18 del próximo mes, empezando con la apertura de la exposición. Entre los numerosos festejos que hay en proyecto figuran los siguientes: Solemnes funciones religiosas, suelta de globos y fuegos artificiales, misas de campaña en sufragio de las almas de los soldados fallecidos en las guerras de Cuba y Filipinas, carreras de velocípedos, carreras de hombres y caballerías, viajes á las cuevas, reparto de bonos á los pobres, concurso de bandas, retreta y carroza alegórica, conciertos vocales é instrumentales, inauguración del local de 1.ª y 2.ª enseñanza y otros muchos.

Visité tambien el Velodromo situado en el *Jardí d'en Ferré*, cuyos trabajos de reconstrucción están en extremos adelantados, gracias á la actividad de sus nuevos propietarios Don José Oliver y Don Andrés Mestre.

El entusiasmo que reina en esta población con motivo de las ferias es grande; no se habla de otra cosa en todos los círculos y puntos de reunión.

De muchos pueblos circunvecinos se han recibido noticias satisfactorias, pudiéndose asegurar desde ahora que serán sumamente lucidas.

*

Acompañado de nuestro infatigable corresponsal señor Ferrer, que no nos dejó á sol ni á sombra, visitamos el nuevo local adquirido por el Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza, situado en la calle de la Amargura, hermoso edificio, antes propiedad del señor Conde de Montenegro. Las salas de estudio, dormitorios, comedor y demás dependencias reúnen grandes cualidades higiénicas. Además, la proximidad al campo para las excursiones y paseos le dá mayor valor al nuevo local. La inauguración oficial del mismo, como hemos dicho anteriormente, constituirá un importantante número del programa de las ferias y fiestas.

*

Una de las cosas que más me han llamado la atención durante mi corta estancia en esta villa, ha sido el notable museo arqueológico que posee Don Juan Amer, el cual tuvo la amabilidad y complacencia de enseñarnos. En él figuran infinidad de vasijas, ánforas, collares, lápidas, monedas, urnas funerarias, punzones y armas de la época romana y una gran colección de moluscos, raíces, troncos y animales fósiles, siendo digno de mención uno que, según manifestó el profesor de Historia Natural don Odon de Buen al visitar dicho museo, en una de las muchas excursiones escolares que ha hecho á esta isla, es una mandíbula inferior de una foca. Hay además otras muchas vasijas, muelas y piedras prehistóricas. Dicho museo tiene mayor importancia, por haber sido encontrados casi todos los objetos en escavaciones hechas en terrenos del término de Manacor.

*

En la iglesia parroquial se está construyendo una ala de sumo gusto arquitectónico y de gran capacidad, destinada á la colocación de las capi-

llas del Santo Cristo, San José y otras.

*

La verbena de la fiesta que los Hermanos terciarios de San Francisco dedican á San Roque se ha visto sumamente animada. Las calles estaban adornadas con sumo gusto con mirto, formando arcos. Una carroza con antorchas, muy parecida á la de la Beata Catalina Thomás ha recorrido todas las calles de la población, cantando bonitas estrofas.

*

Ayer por la tarde muy cerca de Manacor, observamos los que íbamos en el tren una gran humareda en la falda del monte de San Salvador de Felanig.

Al llegar nos enteramos que se había declarado un incendio en los predios La Horta, Can Alou y La Comuna, quemándose una gran extensión de bosque.

Ignóranse las pérdidas materiales y si el incendio fué casual ó intencionado.

J. M.

22 de Agosto de 1897

Recuerdos mallorquines

23 de Agosto

1715

Reunión del Grande y General Consejo para tratar de los medios de abastecer de trigo á la isla, de cuyo cereal había grande escasez: se acordó premiar con medio real por cuartera á los introductores de las 40.000 que se necesitaban.

1881

Muere en Palma Don Miguel Estades Sabater, primer concesionario de la empresa de vapores entre esta isla y el continente, que la obtuvo en 1832, y alcalde de Palma durante la invasión colérica de 1865.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Banquete

Madrid 22 á las 8'45 m.

Zaragoza.—Se ha celebrado un banquete en honor de los médicos militares Urbano y Orad, regresados de la campaña de Cuba.

Asistieron á él 26 comensales, reinando gran entusiasmo en los brindis.

Al brindar el médico Orad fué ocasionado.

Lo que dice el señor Silvela

Madrid 22 á las 8'45 m.

8'50

Málaga.—Un redactor de *La Unión* ha celebrado una interview con el señor Silvela.

Este ha dicho que le parece increíble la situación del ministerio y considera que debe solucionarse el asunto, pues es un sensible inconveniente prolongar la interinidad.

Acusa al Gobierno de irresolución y debilidad, perjudiciales al país y al partido.

Es preciso—añadió, constituir una situación definitiva, fortificada con resoluciones vigorosas y enérgicas, á fin de que se despejen las dudas.

Se impone el reunir las Cortes á fines de Septiembre.

Un anarquista

Madrid 22 á las 8'55 m.

Nueva-York.—Un viajero español del vapor *Umbria*, que se suponía era el anarquista Planas, á juzgar por las señas que telegrafió el gobierno español, burló á la policía que le esperaba en el desembarcadero para detenerlo.

Fondos

Madrid 22 á las 10'10 m.

El gobernador del Banco ha dicho en San Sebastián que, en

la última operación se han facilitado fondos para sostener las guerras hasta la reunión de las Cortes, las cuales ya resolverán entonces las operaciones de crédito que deban hacerse.

Negativa.-Toros

Madrid 22 á las 10'16 m.
» » 10'20 »

El señor Duque de Tetuán niega que haya sido aun sentenciada la hija del titulado presidente de la república cubana, acusada como autora de un complot contra el gobernador de la isla de los Picos.

La corrida celebrada esta tarde en la plaza de esta capital ha resultado un verdadero desastre.

En el primer toro quedó herido el banderillero *Francés* de una cornada que le desgarró la piel y las membranas del testículo derecho.

El picador *Raita* en la lidia del segundo bicho, dió tan fuerte batacazo que le sobrevino una conmoción cerebral, y el espada *Manene* recibió también una herida de seis centímetros en el antebrazo derecho.

Los tres quedaron imposibilitados para la lidia.

Los carlistas

Madrid 22 á las 10'20 m.

Narbona.— Los carlistas han aplazado para fines de Septiembre la reunión de la Junta en la frontera de Cataluña.

Algunos de los que se hallaban en *Narbona* han regresado á España.

Vuelve á notarse la presencia de algunos desertores españoles.

Represión contra los anarquistas.

Madrid 22 á las 10'30 m.

El periódico inglés *The Times* y la *Gaceta de la Colonia* afirman que las medidas tomadas por el

Gobierno español, para la unión internacinal contra los anarquistas las han acogido Italia, Rusia, Alemania y Francia.

Inglaterra y Suiza no ha contestado, siendo muy posible que rehusen el aceptarlas.

Los Esrados Unidos proponen a España la creación de una colonia penal, donde debe obligarse á vivir á los anarquistas.

Desgracias

Madrid 22 á las 10'30 m.

Carabanchel.—En la corrida celebrada en la plaza de madera improvisada, han ocurrido varios incidentes.

Un toro saltó los maderos, sembrando el pánico y la confusión en los espectadores.

Después el toro recorrió la población, teniendo que ser muerto á tiros por la benemérita.

Conferencia.-Cesantía

Madrid 22 á las 10'35 m.

El señor *Moret* ha llegado á *Lourizan*, para conferenciar con el señor *Monteros*.

Atribúyese gran importancia á dicha conferencia.

Ha sido declarado cesante el jefe de policía señor *Puebla*.

De Filipinas

Madrid 22 á las 4 t.
4'10 »
5 »

Un telegrama oficial de *Manila*, dice que en los hospitales de aquella ciudad hay 1.019 soldados enfermos, muchos otros en los de provincias, en diversas enfermerías 1.188, formando un total de 3.693 europeos y 456 soldados indígenas.

Parece que se piden médicos y que se gestiona el anticipo del embarque de inútiles ó enfermos.

Estos van socorridos hasta fin de mes y si tienen alcances se les dará una letra sobre *Barcelona*.

Los inútiles reciben donativos de veinte á cien pesos.

Desde el ataque de *San Rafael* se limita la campaña á pequeños encuentros, por ejemplo el de *Tullisanes*, en que algunas partidas nos mataron 4 hombres, hiriéndonos 16. Los insurrectos tuvieron muertos los cabecillas *Esquivel* y *Salamat* y 84 individuos más.

Aquinaldo intentó apoderarse de *San Rafael*, siendo rechazado y sufriendo bajas.

Dos columnas que se encerraron en el monte nos produjeron 1 muerto y 10 heridos.

El hambre les obliga á escurrirse pero se procura quitarles los recursos.

Manifestaciones de López Domínguez

Madrid 22 á las 10 n.

París.—El general *López Domínguez* en una interview celebrada con un redactor de *Le Figaro*, dijo que reina gran desbarajuste en todos los partidos con motivo de la muerte del señor *Cánovas*, perjudicando grandemente al país.

En cuanto á la campaña de *Cuba* dijo, que necesita completa atención y que desconfía de que esté pacificada la isla en el mes de *Marzo* de 1898, plazo fijado por el general *Weyler*.

Las noticias que se reciban de *Cuba* sostendrán ó precipitarán á los conservadores.

Dijo por fin que el señor *Sagasta* era el único salvador de la situación.

Noticias varias

Madrid 23 á las 12'30 m.

En los centros oficiales se niega que se publique en España ningún periódico anarquista.

El general *Weyler* ha telegrafiado que sigue mejorando en su enfermedad el general *Ahumada*.

Circula el rumor de que el ge-

neral *Primo de Rivera* ha pedido nuevos refuerzos.

En el Ministerio de la Guerra se niega que sea cierta la noticia.

Estadística

Madrid 23 á las 12'50 m.

La prensa de la *Habana* publica la estadística de los resultados de las operaciones de la zafra hasta el 28 de *Julio* último.

Según ella en el año 1895 dió un resultado de 1.031,097 toneladas; en 1896, 231.180; y en el año actual solo ha dado 213.765 toneladas.

Añade además que los campos no limpiados en el año anterior, han quedado improductivos para el porvenir.

El señor Sagasta

Madrid 23 á las 8'50 m.

Atribúyese al señor *Sagasta* la opinión de pedir al Gobierno que decrete la convocatoria de las Cortes.

Cuando se plantee la nueva crisis, subirán al poder los liberales.

Meeting obrero

Madrid 23 á las 9'45 m.

Londres.—En *Trafalgar Square* se ha celebrado un meeting obrero para protestar contra las torturas que sufren los presos políticos en *Cuba* y *Filipinas*.

Censuraron los manejos de los anarquistas.

Mencheta.

ALMACENES MONTANER, Sindicato 2.—Es la casa que vende más barato y ahora por ser final de temporada se expenden géneros de confianza á precios casi de balde.

Quien quiera comprar bueno, bonito y barato, acuda sin demora á visitar los *Almacenes Montaner, Sindicato, 2.*

Se acaban de recibir trajes de baño para *SENORA*; preciosos modelos á 6 pesetas.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Siendo considerables los desperfectos que se observan en los nichos y sepulturas del Cementerio Católico de esta Ciudad, ocasionados por la caída de lápidas y panteones en todoó en parte, y de suma necesidad el que por los dueños de las propiedades que constan en la relacion que para conocimiento de los mismos se halla de manifiesto en la Secretaria se proceda á la reparación de aquellos; esta Alcaldía ha acordado estimular por medio del presente anuncio á los interesados, para que una vez conocidos los desperfectos que existan en su propiedad, ordenen su reparación, contribuyendo así al ornato de tan sagrado recinto.

Para la ejecución de las obras, se concede un plazo de 30 días, pasado el cual se procederá á lo que corresponda contra los que no lo hayan verificado.

Palma 21 de Agosto de 1897.—El Alcalde, Antonio Sbert y Canals.

Sociedades y Corporaciones

Fomento Agrícola de Mallorca

Habiendo sufrido extravío el resguardo de depósito voluntario constituido en esta Sociedad en 9 de *Marzo* del corriente año, á favor de *Don Bartolomé Fornés y Cerdá*, bajo el número 6.072 y por la suma de 3.250 pesetas, se hace presente á las personas á quienes pueda interesar, que si en el plazo de 30 días á contar de la fecha no se ha deducido reclamación alguna, se expedirá el correspondiente duplicado conforme solicita el expresado señor *Fornés*.

Palma 15 de Agosto de 1897.—Por el Fomento Agrícola de Mallorca.—El Director gerente, *Bartolomé Miralles*.

CÓDIGO DE COMERCIO aumentado con la novísima ley de Hipoteca Naval, cuidadosa y esmeradamente concordado, aumentado y anotado con la jurisprudencia del Tribunal Supremo, por la redacción de *El Municipio*. Se vende encuadrado en tela al precio de 3 pesetas ejemplar en la librería de *Amengual y Muntaner*.—Cadena 2.

Tipo-lit. de *Amengual y Muntaner*.